

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II

San José, C. R., viernes 10 de enero de 1913

Núm. 301

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## LA POUPÉE

— DE —  
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos. 26—11

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

... Y ABARROTES ...

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangocho, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 6 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



### Pequeñas prosas

#### Una anécdota de Vicente Acosta

¡María: yo he sufrido, á mi despecho, horas eternas de terrible afán: noches de frío sin tener un lecho y horas de hambre sin tener un pan!

VICENTE ACOSTA

¿Conocíais estos versos? No, seguramente. Yo, en una de estas noches frías, mientras la lluvia golpeaba las puertas, y con un amigo hacíamos recuerdos del Indio Aquino, el famoso emperador de San Vicente, Morales, que así es el apellido de mi compañero de charla, me refirió esta anécdota:

Vicente Acosta era ya conocido en El Salvador y fuera de él, como uno de los mejores poetas; pero también sufría ya de la enfermedad del alcohol. Enfermedad triste que, lentamente, fué destruyendo su organismo hasta que le llevó, primero á un lecho de hospital y después al cementerio de Tegucigalpa.

El amor había prendido entonces sus fuegos en su vela romántica; y en uno de los mástiles del barco de su sueño flotaba al azul y al viento, con la sonoridad de los pliegues sagrados, un lábaro de belleza.

Estaba enamorado de una linda mujer de 18 años. Palpitaba su corazón con más fuerza. Sentíase con el alma dolorida y enferma. Ante sus ojos veía pasar—como envuelta en un lienzo pálido—la forma núbil de una esperanza hecha carne, de un sueño hecho sangre, hecho espíritu; de una ilusión hecha realidad avasalladora. Y, sin embargo, el bohemio no desaparecía. La luz á intervalos iluminaba su senda. La mesa del café sabía de sus dolores. Y las copas sonaban al caer sobre el mármol en donde tantas veces reclinó su cabeza bajo el sopor de los falernos tentadores.

La banda de los Altos Poderes sonaba sus cobses en el Parque Dueñas. Las muchachas de San Salvador perfumaban el ambiente húmedo de aquella noche de diciembre. Y la novia del poeta, que estaba allí, fijábase, sin perder un detalle, en todos los movimientos de Acosta que, sin verla, por su estado anormal, paseábase, metidas las manos en un viejo gabán.

Concluida la audición, los flarmonicos abandonaron su sitio; y cuando apenas quedaban algunas personas, don Vicente—como le llamé yo en la intimidad—subió al kiosko y se acostó sobre una banca. María, que le observaba, llamó á uno de sus criados y le envió á decirle que lo esperaba en su casa.

Acosta, ante aquella sorpresa, despejóse un poco el cerebro, comprendió su situación y se fué sin vacilar.

Cuando llegó, le tenían lujosamente dispuesto un cuarto, una buena cama y, además, un buen vino y platos exquisitos que su novia misma le había preparado. Y fue en ese momento que Vicente Acosta, recordando su vida pasada, la condensó en estos versos que tienen todo el pavor de las almas desoladas y que escribió, por falta de papel, en un puño de su camisa:

¡María: yo he sufrido, á mi despecho, horas eternas de terrible afán: noches de frío sin tener un lecho y horas de hambre sin tener un pan!

¡Pobre poeta amigo! No volverás á sufrir nunca más el ciego punzador ó la ráfaga cruel que hiere con sus filos glaciales. Ni hambre sin tener un mendrugo, ni afanes locos é inquietantes, ni echarás de menos la ausencia de un lecho tibio, porque duermes ya bajo la tierra, bajo la sombra de la eternidad.

ADÁN CANALES  
(Salvadoreño)

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

### En certificado de depósito

|                    |             |
|--------------------|-------------|
| A la vista.....    | 6 0/0 anual |
| „ 1 mes plazo..... | 7 „ „       |
| „ 3 meses „.....   | 8 „ „       |
| „ 6 „ „.....       | 8½ „ „      |
| „ 1 año „.....     | 9 „ „       |

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

## -----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS

Golosinas en canastillas artísticas  
EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

# LOS REGALOS DE NOEL

En la última *Noche Buena* ocurrió lo mismo que en las anteriores. Lo de *El Pájaro Azul*, lo de siempre, a muchos niños no les trajo nada Noel, porque tenía que traerles a otros, pero para la *Noche Buena* que ha de venir será distinto, entonces tendrá presentes a los que no pudo obsequiar con sus favores de esta vez y ya los colmará de regalos.

Exactamente lo mismo que en *El Pájaro Azul*, muchos niños aguardan para el año entrante, y si entonces tampoco se realiza su esperanza tendrán la convicción de que en el otro año se cumplirán sus deseos y así irán de un año a otro, esperando siempre.

Les ocurre é esos niños lo mismo que a los jugadores de lotería, juegan un mes, juegan varios meses y siempre siguen jugando con la idea firme de que en alguna han de acertar. Y hay jugadores que durante toda su vida han sido jugadores de profesión en la lotería, pero siempre perdidosos.

¿Hasta dónde hay moralidad en la costumbre que se sembrá en los niños de esperar presentes de Noel para *Noche Buena*? ¿Hasta dónde llega la moralidad del que espera un cambio por un golpe de lotería?

No lo sabemos, pero lo cierto es que hombres y niños dependemos en mucho de la voluntad de Noel. Jugadores o no continuamente estamos

apuntados a un número de la lotería. ¿Acertamos? ¿No damos con el número?

Los niños tienen a Noel; los hombres tenemos a la suerte.

Ocurre a veces que a la suerte hay que ayudarla, y cada uno lo hace a su modo. Conocemos, por ejemplo, a un prestamista de los del dos, tres, cinco y más por ciento mensual. Su casa es un almacén de objetos de toda especie depositados en prenda. En cada uno de ellos se lee una miseria, se adivina a la mujer o al hombre; al artista o al obrero; al piadoso o al devoto.

Ese prestamista toma su oficio como una lotería; le puede ir mal o le puede ir bien. Él juega la partida, busca a la Fortuna, auxiliado no sólo con su propio empeño sino con la fe en algo superior: en un rincón oscuro, entre aquella confusión de objetos, se ve un altarito en el que se encuentra una imagen de una virgen bella, alumbrada día y noche por una lámpara, símbolo de la fe del negociante, en el auxilio de una potestad divina para alcanzar éxito, en sus transacciones y el hombre ha hecho fortuna.

Ni Noel ni la suerte nos trajeron cosas tangibles el año último, pero como a los niños nos dejaron colmados de esperanzas para los años venideros. La esperanza y la lucha, en eso tenemos fe.

EMELÍN

## Un tenorio-fantasma apaleado por varios jóvenes

Hace días que un individuo viene alarmando á todo el vecindario de la parte del Panteón, exhibiendo á media noche unas figuras grotescas en forma de hechiceras, haciendo creer que los muertos salen de las tumbas, burlándose descaradamente de las personas serias que por allí habitan.

Varios jóvenes que visitan diariamente aquel barrio, comprendieron la farsa de tal fenómeno aparecido, y se propusieron descubrir el misterio.

En efecto, ayer noche, serían las dos de la madrugada, ya cansados de esperar, en acecho, la infernal aparición, vieron salir de un oscuro callejón la borrosa silueta del Comendador cubriéndose su garbosa figura con una sábana blanca, y cuyos pasos dirigía aceleradamente por la calle que desemboca en la Sabana.— Ya iba en retirada.

Dispuestos, como estaban á descubrir el misterioso tenorio, los jóvenes antes citados, empujando cada uno su correspondiente garrote siguieron los pasos del Comendador dándole caza en el centro de la Sabana, donde fué teatro de la más original tragedia.

Nuestro héroe, amparado por las sombras de la noche, quiso dárselas de valiente é intimidar con espectrales muecas á sus perseguidores, pero éstos, que no creen en brujas, se fueron derecho al bulto y le propinaron una memorable paliza, de la cual conservará eterno recuerdo, poniendo con esto fin á sus novelescas hazas.

## Hablando con el Delegado de Guatemala

Hemos tenido oportunidad de hablar con el Dr. don Manuel Arroyo, delegado de Guatemala á la V Conferencia Centroamericana, quien se muestra muy agradablemente impresionado de los agasajos que ha recibido en Costa Rica, en cuyo pueblo ha notado un desenvolvimiento de progreso asombroso.

El Doctor Arroyo marchará en la próxima semana á Guatemala, y desde su patria procurará ensanchar las relaciones que existen entre la patria de Rufo Barrios y la tierra de Juan Santamaría.

## Los vecinos de la Uruca se mueren de sed por falta de agua

Los vecinos de la Uruca se lamentan de la carencia de agua. Ayer se presentaron al señor Gobernador de la provincia un crecido número de ellos encabezados por el Agente de Policía y el Síndico señor Esquivel, para protestar del abandono en que tienen aquel distrito con respecto al preciado líquido.

Sabemos que el señor Gobernador atendió la queja formulada, prometiendo interesarse por dicho vecindario, remediando en lo posible esta imprescindible necesidad.

## Crónica fiesterera de Cañas

Barreras flojas de gente, floja la plaza y los lidiadores flojos: flojas las bolsas del pueblo y los toros algo flojos con todo y ser *yunaites*. Fué flojo el recibimiento montado del señor Gobernador, porque alojaron las riendas al salir á su destino y tomaron un camino que á Montano los condeja, sin duda por ver las bellas que en aquel valle vegetan, y nosotros esperando de Curivici á las orillas.

Tallito muy atento como de costumbre lo usa y así Julio Martínez y el Regidor Elizardo; don Arturo y don Arístides, don Vital y otros tantos que no alcanza mi memoria y que fueron á tocarle cada cual como Dios quiso; mas to páronlo en las rondas porque Filo y comitiva rondaron por San Isidro.

Fué la música excelente y muchachas como maíz y para el gran baile social se fioritas á cual más; contrastaban los aromas de Natura y artificios con el olor de las *monas*, de las bestias el sudor y algo de *baba* de toro recogidas en la *lidia*...

No fué menos pintoresco el baile del día siguiente que lo efectuaron pagando. A un *estrujado* invitaron y cuando éste preguntara á cuánto ascendía la cuota y le dijeran «veinticinco», Inquirió si eran colones y al afirmarle dispuso un ataque *bolaviano*, negándose por completo por faltarle aire al pulmón. Oro piden por doquiera así esté seca la mollera.—Mfo...

Juegos: los de «conjuración política» Ni una *churtadera* yo ví de las de *espejo* siquiera. No hay dinero y sin *calor* nos entumece el *frio*...

De las decantadas Minas cuatro machos ví llegar pero de esos de «agua dulce» que se rapan el bigote por el deseo de imitar, así no ayude el color... y diz que en El Salvador á los yanques les llaman «cheles».

Al Delegado oficial, el muy simpático Filo, como particular amigo y primera autoridad de la provincia de Guardia no hay que pedirle más: es un chorro de armonías. Tanto á él como á Muñoz, el muy curioso Muñoz, rindo expresivas gracias á mi nombre y mis amigos que formamos una sola voz.

Esas bestias liberianas que las rapan por detrás: el caballo e Juan Lippy tan liviano y tan zigzag; el garafete español que un «balde» no «derrama» con sus «sobrios» bríos é «irrespeto» á sus mayres; los toros «yulnaltfrutescos» que violaron de Pasohondo al cuidado de un «hechizo» á quien de antaño qui leron las bonitas y las feas y las nuevas y las viejas por sus frondosos mostachos: esos gritos campesinos, villanos y provincianos; la ausencia del alcalde en festejes populares; la caída de la garrafa del muy complaciente Ismael y el emplismo de Abraham y el gozo de los cañeros agradeciendo animados la visita liberiana... todo, señores, fué bello; mas para fines diré que t do «píptolo» fué á la bolsa de los chinios...

El Doctor Eduardo Trejos no supo lo que fué bueno en la retreta de fiestas. Ví una hermosa y se prendó; á las cien varas ve otra y la encuentra superior; mas andando dentro del parque se fija en otra triguera y... sin duda... ésta es mejor. Y así pasaron las fiestas para este mí buen amigo; al extremo de encontrarlo el 31 del mes á ciento ochenta mil pies fuera de la población.

El otro doctor, paciente, solo pensaba en la suerte tan adversa de su tierra, y yo le doy la razón, su nostalgia es disculpable, pues le duele su nación.

El Secretario Cantero con frases de galanura, en momentos del champaña obsequiado por Arturo, brindó rindiendo gracias al Jefe de la Nación por el obsequio de honrarnos con su presentación en la persona tan digna como es el Gobernador, y á éste particularmente, por encargo del Político, del pueblo y en el suyo propio, rogando hacerlo presente al Jefe superior. La respuesta fue florida, llena de satisfacción, que nos dejó entusiasmados, esperando algo mejor para el progreso del pueblo que es nuestro anhelo mayor.

Si se zandunguera la crónica encierra veracidad y es suficiente disculpa para el perdon social.

ANDA LUZ.

Enero 19 de 1913.

## En el misterio

Con muy buen acuerdo «La Información» ha resuelto suprimir toda información acerca de los asuntos que se tratan en el Congreso Centroamericano, en vista de que los señores Delegados deliberan á puerta cerrada, en misteriosas sesiones.

Efectivamente, no nos explicamos el motivo de tanta reserva en sesiones del Congreso Centroamericano. ¿Qué asuntos trascendentales, delicadísimos, se ventilan en él, cuando se impide la entrada al salón, hasta á los empleados de la Secretaría de Relaciones Exteriores?

Trabajar á plena luz, tal debería ser la norma de los que representan estas mal avenidas hermanas del Istmo. Que todo el mundo vea la obra del Congreso por la prosperidad y la unión de Centro América, aun cuando desgraciadamente nadie tenga fe ya en los resultados.

## El día oficial

Vistas las cartas que acreditan al Honorable señor don Heinrich Rohland como Encargado de Negocios del Imperio Alemán en Costa Rica, con ejercicio de sus funciones mientras no esté presente en la República Su Excelencia el Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario acreditado en las cinco de Centro América y que reside en Guatemala, el Presidente de la República acuerda:

Reconocer en el concepto indicado al Honorable señor Rohland y disponer que se le guarden las prerrogativas y exenciones propias á su alto cargo.

—Se nombra en propiedad al señor Carlos Umaña para Auxiliar del Laboratorio Químico Comercial, por haber renunciado ese puesto el señor don Claudio Cortés, quien goza de licencia.

—Se nombra para Jefe del Resguardo de Santa Cruz y Nicoya, al señor Celso Madrigal Chavarria, quien queda investido con el carácter de Subinspector de Hacienda.

—Se nombra Cobo-Secretario del Resguardo de Santa Cruz y Nicoya al señor Napoéon Jiménez Mora.

## Notas progresistas

Los señores Gaoriel Vargas y don Francisco Montealegre, hacendados progresistas de la villa de San Pedro del Mojón, han instalado, últimamente, una magnífica planta eléctrica para hacer funcionar las maquinarias de sus beneficios de café, debido á la disminución de aguas que se hace sentir por esos lados.

Muy de ap acudir es la actitud de los señores Vargas y Montealegre quienes, poseedores de cafetales fuertes, se esfuerzan por el adelantamiento de esa simpática villa, que ha dado ya diferentes notas de progreso y cultura.

## Heredianas

Enero 9 de 1913.

Continúa delicado de salud el señor don Pedro Antonio Badilla, acudado capitallista vecino de San Rafael.

—Veraneando en el Guacalillo se encuentra la familia de don Manuel Dobles.

—Hoy se verificó el entierro de la distinguida matrona doña Susana Zumbado viuda de González.

—Para su finca El Rosario saldrá en la semana entrante la familia de don Amado Rosabal y de don Juan Dávila.

—Se ha trasladado á Alajuela la familia de don Ramón Meza.

—Para Cartago salió la señorita Arabela Gurdán.

—Regresó de Limón don Luis Felipe González.

—Para El Gallito salió la familia de don Enrique Echandi.

—Pañal el mismo lugar saldrá á veranear la familia de don Domingo González.

—Sigue mejor de sus dolencias el Doctor don Ernesto J. Flores.

—Veraneando en Barba se encuentra la familia de don Fabio Baudrit.

—Regresó á Siquirres don Próspero Gómez.

—La familia de don Alberto Sáenz se ha trasladado á esa capital.

—A Cartago se trasladará la familia de don Carlos Pacheco.

CORRESPONSAL.

## DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante recetará en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono nº 315. Apartado de correos nº 477.

Cartera de Reporters

## A veranear

Todo el mundo se está marchando de San José, á veranear. La ciudad se está quedando desierta. Nuestra arteria principal, la Avenida Central, ha perdido las tres cuartas partes de su acostumbrado movimiento. El comercio duerme. La industria anda coja. Los empleados públicos se entretienen en ver elevarse al techo las espirales de humo de sus cigarrillos. Algunos de ellos se dedican á un nuevo sport: la caza de moscas.

Las alegres *deminondaines* han suspendido sus nocturnas excursiones en automóviles. Continúan plácidamente en brazos de morfeo los policiales noctámbulos, mientras los cacos velan con un ojo cerrado y otro abierto.

A veranear!—se dijo. Y el desfile continúa y nuestros Parques y Teatros están mudos y sólos.

Un pobre pobre bohemio intelectual, una de esas aves migratorias que en ninguna parte forman nido, también ha tenido que seguir el éxodo del verateo, y, como el zapatero madrileño de grata memoria, decía suspirando, al marcharse: «¡Adiós, San José, que te quedas sin gente!»

## La pavimentación de las calles

Al fin parece que se va á llegar á un acuerdo en el asunto de la pavimentación de las calles, con una casa americana, de fama mundial y crédito ilimitado.

Acompañado de don José María Vargas y del señor Ingeniero Municipal don Manuel Dengo, Mr. Ethelbert Parker, Superintendente de la casa americana, está recorriendo las calles de San José y manifestó á nuestro repórter que la obra será cosa de pocos meses, pues la casa cuenta con todos los elementos modernos para hacer un trabajo bueno y rapidísimo.

## Río Segundo de duelo

### Muere el anciano don Inocente González

(Por telégrafo)

Río Segundo, enero 9.

Acabamos de regresar de Alajuela donde dimos sepultura al cadáver del honorable anciano don Inocente González, padre de numerosa familia de aquí. Río Segundo está de duelo, pues al par que el señor González fué hombre de inteligencia privilegiada, su corazón estuvo siempre en el mano para los que de él necesitaban y profanan sus necesidades. A sus deudos nuestro pésame.

CORRESPONSAL.

## En pró del Correo

La Secretaría de Gobernación aprobó, con fecha de hoy, la creación de nuevas plazas en el ramo de correos, y la apertura de varias oficinas, acordando agregar esos sueldos en las nuevas partidas del Presupuesto de 1913.

Con esta mejora, pues, el servicio será más rápido y eficiente, de lo cual nos alegramos naturalmente.

A propósito: en Mata Redonda siguen rezagándonos el diario, y ya es hora de corregir esas deficiencias.

(«Prensa Libre»)

Reservado para "La Tempestad"

## SEMANA DE AVIACION

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

BOTICA ESPAÑOLA

— DE —

ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

31-1

## Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

### La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

### Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

## Platos del día

Yo me gasto un espíritu de observación que, á juzgar por lo que oigo y por lo que veo, no es tan común como me parecía cuando era más modesto; de ahí que vea cosas y casos en donde nadie los ve, ó por lo menos nadie los señala. O será que tengo más *sans façon* que los demás para eso de decir y hablar, hablar y decir. ¡Cuestión de desenvoltura de lengua!, me podría decir uno de tantos de mis malqueridos, ya que he tenido la fortuna de que el Destino me los repare con suma facilidad. ¡Mientras á otros se les hace tan difícil conseguir el artículo!

Cada día se suena un nombre distinto; cada día se hace sonar una campanilla de diferente modulación sonora; cada día se nos saluda con una "nueva novedad". Los señores «conjuntivos», que se quedaron siéndolo «nominalmente», se han dedicado con afán y empeño de mineros á una entretenición que les agrada á ellos y ¡para qué callarlo!, nos divierte á nosotros, á nosotros los que le pedimos á la vida lo mejor que ella puede darnos. ¡Y qué cosa mejor que una gozadera interminable, una carcajada eterna!

Hoy dicen que su candidato va á ser don Fulado. Luego salen á la calle á recoger impresiones, á ver qué semblante le encuentran, no á los que van á decidir con su voto, no á los ciudadanos que hacen las mayorías y los gobiernos; no, que eso es demasiado secundario para los señores «conjuntivos», en quienes no es costumbre consultar la opinión de «abajo», sino la de «arriba». Ellos van á averiguar qué cara le ha hecho al nombre «sonado» nuestro Presidente. Y eso es todo; á eso obedece el jueguito en que se están entreteniendo y con el cual nos dan motivo para divertirnos agradablemente.

Si, como les ha resultado hasta ahora, el señor Presidente no hace ni buena ni mala cara, ni dice sí ni no, ni da muestras de haber oído nada, manteniéndose imperturbable, los buenos «conjuntivos», los que están haciendo que lo son, lanzan á la calle

otro nombre, y tras él se lanzan ellos también á auscultar nuevamente el ánimo del Primer Magistrado. ¡Y otro revez, porque no hay modo de que aquel hombre dé trazas de vida!, con lo cual, como es de suponer, los «conjuntivos» están pasando las del hilo azul; están azorados, locos, no saben qué hacer ni por dónde tomar, ni qué decir, ni qué no decir! Por fin, qué nombre le sonará bien á don Ricardo? ¡Quién fuera adivino para complacerlo!

Y en ésas estamos; ahí nos tienen ustedes «inmuebles», obligados casi á renunciar al derecho de «sondeo» porque no resulta, ni resultará. Los señores «conjuntivos» estarían animados si hubieran visto la más ligera sonrisa, si hubieran descubierto la más leve señal de inteligencia; pero así... así, es clazo, no se va á ninguna parte. ¡Menos ellos, que saben de caminar sobre los hombros de otros é ignoran lo que es ir por sus propios pies!

Habría que empezar por hacer ó por dar «pasos», como los niños, para aprender á andar solitos, para guardar el centro de gravedad y caminar, primero poco á poco, más ligero después y después, si fuera posible, como los *neos*, de quienes es sabido que son un verdadero prodigio. ¡Pero cuesta tanto ese aprendizaje! ¡Es tan difícil acostumbrarse á las verdades cuando sólo se ha sabido de las maduras, de las muy maduras!

Pronto habrán de terminar la tarea; no harán sonar más nombres ni más campanillas; pronto se les concluirá el repertorio. ¿Y entonces? Lo mismo que antes; á la luna de Valencia, bajo el cielo descubierto, á la intemperie! Como hemos estado nosotros toda la vida, como hemos vivido siempre, en la lucha, en medio de ella para poder ganar terreno. Echada á perder la máquina de hacer Presidentes en los rincones, hay que irse afuera para ver si se pueden hacer bajo los rayos del sol. ¡Y eso es tan *chiche!*

FILO

## Ley de accidentes de trabajos

Con frecuencia se registran en esta ciudad accidentes ocurridos á los obreros durante el trabajo, y que los imposibilitan por largo tiempo para ganarse la vida, si no les inutiliza del todo. No es menester, ni tenemos tiempo para ponernos á historiar esos tristes casos. Lo único que nos proponemos es llamar la atención de las personas de las altas esferas, para que piensen en la conveniencia de dar el pase á la ley de accidentes de trabajo, por el estilo de las que se han expedido en la mayor parte de las naciones de Europa.

Dará lugar el proyecto, para que nuestros juriconsultos se luzcan ilustrando al público con sus opiniones científicas y documentadas.

Las columnas de *El Republicano* están á las órdenes de todos los letrados que quieran disertar sobre tan importante asunto para el proletariado.

## En beneficio de Barba

Accediendo á la solicitud presentada por la Jefatura Política de Barba, el Gobierno ha resuelto obsequiar á la Municipalidad de aquel cantón con una variedad de banquetas de cemento armado para colocar en la plaza pública de dicha villa.

De esa manera los vecinos se interesarán por el ornato del lugar, y harán las obras que faltan para convertirlo en un centro de recreo.

## Movimiento diario

### Los que viajan

Victor M. Fernández, Panamá.  
André Lucien Meliton, Colón.  
Gabriel Charles Raphael, >  
John Farr, Salvador.  
Antonio L. Moreno, Salvador.

### Los que nacen

María, de Diego Roldán y María Alcázar.  
Guillermo, de Elías Granados é Irene Gutiérrez.  
Teresa, de Etelvina Zumbado.

### Los que mueren

Manuel Segura, 4 años.  
Dolores Ramos, 28 años.

## El incendio de ayer

### En la Fábrica de Brevé

Alas 8 de la mañana se dio la voz de alarma en la ciudad de que se había declarado un incendio en el barrio de Aranjuez, al Norte de la Aduana Principal.

La Policía que se hallaba de línea en dicho lugar dio el aviso inmediato á la 1ª Sección y cuartel de Bomberos, los que rápidamente se pusieron en ejecución.

Todo el material rodante y de salvamento se puso en movimiento, con el respectivo personal á la cabeza. El fuego empezó en las bodegas de la nueva fábrica de breva que en el barrio de Aranjuez tiene establecida una sociedad americana titulada «Republic Tobacco Company».

El material de Bombas tan deficiente que tenemos, apesar de la distancia y del trabajo que necesita desarrollarse para moverlo, llegó oportunamente, pero como sucede casi siempre, las máquinas no funcionaron.

Grandes esfuerzos hicieron los Jefes encargados de este servicio, pero todo ha sido inútil. Una de las bombas, se había perfeccionado, en los momentos más críticos.

De nada vale tener hombres que desinteresadamente se lanzan al peligro en casos análogos, cuando no se cuenta con aparatos útiles y apropiados.

Gracias á lo apacible que se mostró el fuego, no hubo ninguna desgracia que lamentar. Las pérdidas consistieron en unos \$ 1000 valor de 500 libras de tabaco en rama. El edificio no sufrió alteración alguna.

La Policía de ambas Secciones, con sus Jefes á la cabeza, presentaron en el lugar del siniestro tan pronto tuvieron conocimiento de la desgracia, desplegando activas y acertadas disposiciones para sofocar el voraz elemento, que terminó á las 9 próximamente sin ninguna novedad alarmante.

## A los héroes del "Titanic"

### Bella expresión de la nobleza femenina

La mujer americana, tan celosa de los fueros propios de su sexo y tan decidida á demostrar con hechos su absoluta capacidad para todas las actividades humanas, está actualmente dando brillante testimonio de su hidalguía caballeresca por un tributo de admiración y gratitud que rinde al sereno valor del sexo fuerte. Muchos caballeros—más de mil—prefirieron sucumbir en la inolvidable catástrofe del Titanic, antes que disputar puesto de salvación á los niños y á las señoras que les rodeaban; muchos de ellos, ya seguros de salvarse, abandonaron sus puestos en las lanchas salvavidas para ofrecerlos á las mujeres rezagadas; allí se vieron actos heroicos de la más sublime abnegación; el sacrificio de sí mismo por el bien de un extraño; el olvido de los propios intereses ante el peligro de los intereses ajenos; y tanta nobleza y tanta elevación de sentimientos están mereciendo la más amorosa sonrisa de la mujer americana.

«The Women's Titanic Memorial Association» es una sociedad promovida por las más ilustres damas de este país para levantar en Washington un arco monumental á la memoria de los héroes del Titanic. En su junta directiva figuran damas tan prominentes como la señora viuda de Hay, la señora viuda de Cleveland, la esposa del Presidente Clark; las señoras de Hays Hammond, Champ Clark, Oscar Underwood, Carnegie, Matthew, Rockefeller etc., y como para hacer que ese monumento venga á ser un homenaje de la mujer en general á las heroicas virtudes del hombre, la sociedad ha abierto una suscripción universal y está invitando especialmente á las esposas y las hijas de los oficiales de todos los ejércitos navales del mundo. Solamente en los Estados Unidos la sociedad cuenta con la colaboración muy activa de 28,000 clubs de señoras, que actualmente trabajan en la recaudación de fondos para la obra. Se augura que el proyectado monumento no tendrá igual en todo el mundo.

Eco simpático ha levantado la noble idea en las repúblicas neo-latinas, y Bolivia, la hija menor del Genio de Colombia, ha visto á sus hijas congregarse en el propósito de ofrecer su óbolo por conducto del Ministro Plenipotenciario de los Estados Unidos. La contribución de estas señoras consiste en un enorme bloque de plata extraído de las minas bolivianas, y en ese bloque se inscribirán los nombres de los héroes de aquella conmovedora tragedia.

## La América Latina contra el Imperialismo Americano

Con el epígrafe anterior llegó á nuestra mesa de redacción una hoja dirigida á Mr. Marshall Langhorne, Ministro de los Estados Unidos en Costa Rica, documento que aparece suscrito por centenares de firmas de personas prominentes de algunos países de la América Latina.

Cumple á nuestro deber de periodistas imparciales é independientes, dar publicidad á este documento importante, y emitir sin pasión—bien que á vuela pluma—dos líneas de nuestro comentario pávido.

Hé aquí los principales párrafos de la referida publicación.

Como ciudadano de los Estados Unidos y como Ministro del Gobierno de Washington, os pedimos que pongals en evidencia los ideales de vuestro gran pueblo y los sentimientos civilizados y justicieros de vuestro Gobierno, respecto á la horrible y desesperante situación en que se encuentra Nicaragua.

La guerra civil que estalló hace un mes entre dos fracciones del partido conservador de aquel país, se ha robustecido y aumentado con la presencia en Nicaragua de soldados americanos, que violan la soberanía nacional, aunque se invoque el pretexto de que esa ocupación militar fué solicitada por el jefe de uno de los bandos contendientes. Sobre los extraviados y las ambiciones nefandas de políticos de mala ley, están los principios invariables y serenos del Derecho Internacional.

El señor Adolfo Díaz no representa la opinión pública de Nicaragua, ni siquiera la autoridad despresiliada de un gobierno sostenido por la fuerza: el Congreso Nacional desconoció al señor Díaz como Mandatario y lo declaró traidor á la República por haber solicitado, para sostenerse en el poder, el apoyo de soldados americanos. De modo, pues, que no deben ser atendibles para un Gobierno serio y poderoso como el vuestro, las humillantes solicitudes de apoyo que le dirija, para violar el sagrado de la Patria y los principios del Derecho de Gentes un individuo desnaturalizado de un país que le niega sus simpatías y hasta sus derechos de ciudadano, llamándole traidor.

El anuncio que se ha hecho de nuevos desembarcos de tropas americanas en Nicaragua ha despertado hondos recelos y serias inquietudes en Centro América y probablemente en el seno de las otras repúblicas latinoamericanas. Y como se tiene ya noticia de la gran irritación que han producido tales hechos y rumores en Nicaragua, es fácil suponer que lejos de obtener la paz, lo que se logrará es que en aquel infortunado país la guerra se generalice, feroz y sangulnaria, pues todos unánimemente, pelearían contra un régimen que rechaza la opinión pública y que no podría sostenerse sino mediante el establecimiento de cuarteles permanentes de tropas americanas.

A qué título interviene el Gobierno de los Estados Unidos en Nicaragua? Por sentimientos de humanidad? Pero entonces los medios no corresponden al fin. El Departamento de Estado debiera saber que para tales casos el Derecho Internacional indica el recurso á los buenos oficios, á las gestiones puramente diplomáticas. No es ultrajándole con el envío de soldados extranjeros como se ejerce, en favor de un país autónomo, los sentimientos de humanidad. Centro América no se halla todavía bajo los auspicios de la Emplenda Platt.

Washington, Libertador; Lincoln, Rector; Carnegie, J'Ilánthropo; Edison, Inventor; Root, predicador en Sud América de la fraternidad continental, representan para nosotros la civilización americana. Pero con ella es incompatible la política actual del Departamento de Estado, respecto á Nicaragua, que se nos antoja como la sombra de William Walker haciendo de la Casa Blanca su cuartel general.

La paz será imposible si se quiere obtener en la forma violenta de una ocupación militar. Las pisadas del legionario extranjero en el suelo nacional de Centro América, repercuten en todo el Continente; que no queremos ser la Polonia de América y que el mantenimiento de las relaciones amistosas entre pueblo y pueblo, exige, de parte de los Estados Unidos, una respetuosa imparcialidad y le obliga á no seguir protegiendo, con fuerzas del Ejército Norteamericano, á un gobierno desautorizado por traidor y cuya continuación se lograría sólo ahogando en sangre y consumiendo por el exterior el sentimiento patriótico del pueblo que lo repudia.

Podría escribirse un libro de no escasas dimensiones para tratar de este asunto, en el que el Gobierno de Mr. Taft y su Departamento de Estado son y serán los directamente responsables ante la Historia y ante la opinión pública, de las fatales consecuencias que se derivarán de esta suerte de intervenciones, á todas luces injustificables. Felizmente, deben verse en estos actos

de violación brutal al Derecho de Gentes, no la expresión del gran pueblo americano, cuya colectividad protesta de semejante injusticia, sino únicamente la inconsecuencia del actual Gobierno de los Estados Unidos, cuyo Departamento de Estado, en su afán de imperialismo, pretende imponer una Diplomacia odiosa y odiada, sobre los pueblos libres de la América Latina.

Es por eso, pues, que Pan American Review siempre dudó de la buena fe que preside los actos del actual Departamento de Estado, por lo que á los asuntos de la América Latina se refieren; y por cuya razón hemos atacado y continuaremos atacando la Diplomacia de Mr. Knox. Con razón, también, y con no menos tristeza pusimos en tela de juicio, que se llevarán á la práctica—por parte del Departamento de Estado—las nobles palabras del conocido Americanista Mr. John Barrett, quien en su discurso pronunciado en Nueva York, á principios de este año, decía entre otras cosas «Tengamos fe en nuestro Departamento de Estado». Podrá comprenderse que la política de Mr. Knox, en esta vía de intervenciones injustificables, en los países de la América Latina, son rechazadas por el sentimiento mundial, y será contra-productiva para el Gobierno de los Estados Unidos y para el pueblo Americano este jaez de diplomacia que no se inspira en el Derecho ni á la Justicia se amolda.

Ahora bien, en esa pendiente en que están colocando, Mr. Taft y su Departamento de Estado, el nombre del noble pueblo Americano en el espíritu de los demás países del continente, qué consecuencias sobrevendrán? Con ese sistema atentatorio á la soberanía de otros pueblos libres, política que so capa de altruismo se ha tornado en una política maquiavélica, que es vergüenza de la civilización, máxima cuando de tal diplomacia se pretende hacer responsable á un pueblo generoso, qué resultados desastrosos podrán esperarse?

Por de pronto, y descartando el odio que los pueblos, de consumo, en la América Latina profesan ya á las personalidades de Mtrs. Taft y Knox, se puede observar ya hoy, más que nunca, la actitud anti-Americana que anida en los corazones de los habitantes de las Repúblicas del Sur, á virtud de cuya actitud se están enajenando, á toda prisa, las simpatías que en otros años por ellos tuvieron.

Esta enérgica actitud ha empezado á levantar á la prensa, á los pensadores y estadistas, y á los pueblos en general del Continente, en son de amarga protesta, contra el pueblo Norte-Americano, acusando á este de Imperialista; y se habla ya, en todos aquellos países del Sur, de disminuir, en lo posible, hasta las relaciones de comercio con los Estados Unidos y ténganlo muy presente los ciudadanos encargados de la Cosa Pública en la «Casa Blanca», que aquellos pueblos libres, celosos de su independencia que tantas lágrimas y sangre le ha costado constituir un núcleo de 20 Repúblicas, con un total de más de 70,000,000 millones de almas. Y no hay que olvidar tampoco, que aquellos pueblos ricos y prósperos son, por sus condiciones geográficas y naturales, los mercados lógicos del porvenir para el comercio Norte Americano; mercados que fácilmente se escaparán de cualquier tutela del Norte para echarse en brazos del comercio Europeo.

De continuar, pues, en esa odisea los pueblos de la América Latina, justamente indignados á consecuencia de las intervenciones aviesas del Gobierno de Washington, llegará un momento en que el intercambio comercial entre aquellos países del Sur y los Estados Unidos disminuirá tanto, que pondrá en fatales condiciones al comercio manufacturero Norte Americano y hará frustársele, cuando no imposibles, las espléndidas transacciones mercantiles que se esperan después de la apertura del Canal de Panamá.

A consecuencia de estas injustificadas intervenciones el sentimiento anti-americano se acentúa en todos pueblos de la raza indo-americana de las Repúblicas Latinas, y ahora más que nunca, dada la emergencia política porque atraviesan los Estados Unidos—con ocasión de sus próximas elecciones presidenciales—debe ser un febril patrio, de parte de los ciudadanos Norte Americanos, examinar, aquellos de sus hombres que se encuentran en la pléyade de sus grandes estadistas; quienes son los que en vez de dar lustre y brillo al pabellón de las estrellas y las franjas fuera de la patria, tratan de anublar y empañar los claros tintes, por demás gloriosos, que lucen en el poderoso estandarte que nos legó Jorge Washington.

¿Y qué dirán las muchas madres de familia en los Estados Unidos que han perdido á sus hijos, pérdida de vidas infelices é innecesarias, en estas ridículas guerras de intervención, á toda luz estériles é inútiles para el engrandecimiento de los Estados Unidos, guerras de intervención, injustificables, con países hermanos que están en la mejor armonía con el pueblo Norte Americano?... Y se nos ocurre preguntar por último, ¿No habrá madre alguna que proteste ante el Senado de que su hijo ha sido muerto en una guerra de intervención ilegal é ilegítima, y en la que nada tiene que ver el pueblo Norte Americano, únicamente por el capricho de un mal gobernante?...

(Pan American Review)

--SIDRA ZARRACINA--  
Premiada con MEDALLA DE ORO  
COGNAC OTAR DUPUY  
Whiskey Manhattan Club  
Pídalos Ud en todas las cantinas

# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Ebre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

**DIRECTORES:**  
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento

**ADMINISTRADOR,**  
Manuel A. Verdesia

**REPÓRTER FOTÓGRAFO,**  
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

## Ojo al Cristo.....

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

## Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en ml depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

## Vibraciones del Cable

Washington, 7.—En el Senado prestó juramento Johnston, de Texas, reemplazando á Barley, que renunció. En la Cámara se tomó en consideración el presupuesto para los Indios y continuó la investigación en el trust del dinero, oído á los banqueros y peritos financieros sobre la cuestión del sistema monetario, empezaron las investigaciones en el trust naviero y se oyó á los fabricantes en la cuestión de la revisión de la tarifa.

Habana, 7.—No se han recibido noticias del transporte nacional americano Pauther con 120 tripulantes. Se teme que se haya perdido; los inalámbricos piden noticias; salió hace 15 días de Guantánamo.

Roma, 7.—Pío X envió un mensaje á los embajadores de las potencias en Londres, solicitando permanezca el santuario de Palestina bajo el protectorado de los Balkanes ó de las potencias.

Paris, 7.—El General Rafael Reyes, ex-Presidente de Colombia, se embarcará mañana en el vapor «Emperador Guillermo Segundo», visitará los Estados Unidos y más tarde irá á Sur América. Dice que trata de que los países latinos de la América y los Estados Unidos lleguen á una unión lo más estrecha. La apertura del Canal es una ocasión para iniciar un movimiento que aumente la prosperidad de los pueblos Sur Americanos. Espera conseguir que se sometan las dificultades de Colombia con Estados Unidos á la conferencia de La Haya. No se nos trató, dice, con equidad en esa transacción. Creo que Panamá debiera pagar parte en esta deuda nacional. Considero que Wilson es de la escuela de Washington y Lincoln y tengo confianza en que su Administración nos hará justicia.

Paris, 7.—Corre el rumor persistente en la bolsa, esta tarde, de que Adrianópolis ha caído, y los financieros figurando que esto significa el fin de la guerra desarrollaron un movimiento que ha causado la caída de la lista de seguridades.

Madrid, 7.—El periódico Neo-Bilbalno publicó un telegrama de Madrid diciendo que el Rey visitó á media noche, en su domicilio á Maura, dos horas. Romanones desmiente esa falsedad, considerando que se combata con armas ilícitas. La pasión política agitada llevándonos á desenfundada locura y así se consigne que se emplee el armz del absurdo inverosímil. Los conservadores se agitan; celebran reuniones á toda hora del día y de la noche. Hay dos tendencias: una levantisca, la que desea suscribir su adhesión á la nota que publicó Maura; la tendencia templada niégase, considerando que la adhesión á la retirada del partido dañaría á la monarquía; ambas coinciden en el propósito de tributar entusiastas testimonios de adhesión á Maura é invitarle á continuar en la jefatura.

Singapore, 7.—Rumórase que se perdió el vapor ruso Peterkarm, en camino de Calcuta á Vladivostock con 100 pasajeros.

San Petersburgo, 7.—El Emperador y el Czarevitch asistieron á Tzarcoselo á la distribución de regalos de Navidad, con guardia de honor de cosacos.

Londres, 7.—Preguntado Grey en la cámara de los comunes esta tarde si las potencias habían convenido en una acción común en favor de la Paz, contestó que el asunto era objeto en estos momentos de la atención de las potencias pero que no podía hacer ninguna afirmación pública en cuanto á sus opiniones á discusiones, excepto aquellas que se podían hacer por sentimiento común, no hay que rendir á Adrianópolis siguiendo siempre la consigna de Rechad Bajá. Si Adrianópolis cae dijo, será por el hambre y si es por el hambre, los búrgaros no podrán atribuir la caída de la fortaleza á un hecho de armas. En cuanto á las futuras sesiones de la conferencia, lo que puedo decir es que los mismos aliados las suspenderán. Rechad dice que la cuestión de las futuras negociaciones está en manos del gobierno turco.

Constantinopla, 7.—La Puerta esta firmemente decidida á no hacer nuevas proposiciones según despacho de la agencia de noticias.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

## Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballo. Para precio y demás detalles, diríjase á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

# C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## ARREGLO DE AGERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado n.º 343 y teléfono n.º 278

## La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

## Ocasión calva

## Un excelente negocio

## ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un stilo de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

## Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

## "LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

## Zapatería Española

## Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

«Los mejores cuadros de regalo para navidad, las más elegantes cartulinas (con ó sin impresión) y las más preciosas y variadas colecciones de portales para saludar la llegada del nuevo año,—se consiguen en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cia.

Precios sin competencia en el país y grandes rebajas en las ventas por mayor. Ordenes por correo puntualmente. Apartado 28, Alajuela.

## Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

## --- AVISO ---

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

## Casa para alquilar

Se alquila una casa de madera, bastante cómoda, CONTRA TEMBLORES, situada en los lotes de Carit. El que desee más pormenores que solicite en la Aduana del Atlántico á

Romualdo Rodríguez

## ¿QUIERE SER FELIZ?

## Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.